



Acto de relevo de los contingentes del destacamento aéreo táctico en la base aérea de Siauliai.

# PROTECCIÓN AÉREA REFORZADA

Cazas F-18 sustituyen a los *Eurofighter* en el destacamento *Vilkas*, en Lituania

**E**l Ejército del Aire y del Espacio ha incrementado su contribución a las misiones de Policía Aérea reforzada del Báltico (eAP) y *Centinela Oriental – Eastern Sentry* – con la incorporación, a principios de diciembre, de once aviones de combate F-18 del Ala 15 de Zaragoza al destacamento *Vilkas*, en la base lituana de Siauliai. Han sustituido a los ocho *Eurofighter* del Ala 11 de Morón de la Frontera (Sevilla) que estaban desplegados desde agosto, al igual que un avión de reabastecimiento en vuelo A400M del Ala 31 de Zaragoza, que continúa en esta etapa.

Se trata de la decimotercera rotación española desde agosto de 2006 y del contingente número 70 de cazas aliados en esta misión que la OTAN lanzó en marzo de 2004 para reforzar la seguridad de los países bálticos y mantener una vigilan-

cia permanente de su espacio aéreo. La rotación saliente, la número 69, también estaba compuesta por pilotos de Hungría, con cuatro cazas JAS-39C Gripen.

En el acto de relevo, que tuvo lugar el pasado 29 de noviembre, el teniente coronel Francisco Holgado del Águila cedió el testigo de la jefatura del destacamento español al teniente coronel Fernando García Allen, quien ejercerá el liderazgo de la operación de la OTAN en Lituania hasta el próximo 1 de abril.

Al acometer dos misiones distintas que pueden llegar a ser simultáneas en su ejecución, el Ejército del Aire y del Espacio ha decidido en esta nueva rotación aumentar el número de cazas desplegados en Siauliai de ocho a once, manteniendo dos de ellos alertados exclusivamente para la operación *Centinela Oriental*. Es por ello que el grueso de la fuerza pertene-

ce a las tripulaciones de vuelo y de apoyo en tierra, como mecánicos y armeros, de las Ala 15 de combate y 31 de transporte, así como del Escuadrón de Apoyo al Despliegue Aéreo (EADA), de la base aérea de Zaragoza. El resto de los efectivos procede de diferentes unidades del Ejército del Aire y del Espacio, que aportan, entre otros, especialistas en logística, sanidad, gestión de la información, comunicaciones y control aéreo.

## CENTINELA ORIENTAL

El nuevo contingente, de alrededor de 200 aviadores, da continuidad a la aportación de nuestro país a la operación *Centinela Oriental* a la que el Ejército del Aire y del Espacio se incorporó el pasado 12 de septiembre, activada ese mismo día por la OTAN ante la violación del espacio aéreo de su flanco este por parte de Rusia,

# MISIONES INTERNACIONALES

especialmente con el empleo de drones. Uno de estos incidentes sucedió en Polonia el 10 de septiembre y dio pie a la puesta en marcha de la operación de la OTAN. La primera intervención de los medios españoles de alerta se produjo el pasado 3 de noviembre, cuando dos *Eurofighter* y el A400M que se encontraban en misión QRA (*Quick Reaction Alert*) realizaron un despegue inmediato ante la sospecha de una posible incursión de drones sobre territorio polaco al detectarse unas trazas no clasificadas. La patrulla se prolongó durante casi cinco horas, gracias a la intervención del avión de reabastecimiento del Ala 31. Días después, el 23 de noviembre, volvía a repetirse esta misma situación, prolongándose las labores de patrulla alrededor de tres horas.

Además de estas intervenciones en la operación *Centinela Oriental*, en sus cuatro meses de despliegue en Siailiai los aviones de combate de Morón de la Frontera realizaron 21 misiones de policía aérea sobre el mar Báltico correspondientes a la operación eAP, tras detectarse la presencia de aeronaves no identificadas. Además de estas activaciones reales, denominadas *Alfa Scramble*, los *Eurofighter* también protagonizaron otras 35 del tipo *Tango Scramble*, es decir, de entrenamiento, en las que demostraron su capacidad de reacción conforme a los tiempos programados para su activación inmediata en caso de alerta. En el ámbito del adiestramiento, los cañones espa-



Iñaki Gómez/MDE

Un *Eurofighter* del Ala 11 despegó el pasado 24 de septiembre en una de sus misiones de vigilancia del espacio aéreo báltico.

ñoles participaron también en los ejercicios *Furious Wolf* y *Ramstein Alloy* de la Alianza Atlántica y en un simulacro de recuperación de personal denominado *Operación Vilkas* junto a unidades aéreas de Hungría y Lituania y de la Fuerza Aerotransportada de Control y Alerta Temprana (NAEW, por sus siglas en inglés) de la OTAN.

A estas actividades operativas se sumó el vuelo de dos *Eurofighter* desde Lituania hasta la base aérea de Lielvarde, en Letonia, donde se encuentra desplegada la Uni-

dad de Defensa Antiaérea (UDAA) Nasams del Ejército de Tierra. El objetivo principal de este encuentro fue intercambiar procedimientos en el empleo de los aviones de combate y la batería de misiles española que contribuye a la defensa del espacio aéreo letón.

## SISTEMA ANTIDRONES

El 2 de diciembre, la ministra de Defensa, Margarita Robles, mantuvo un encuentro telefónico con su homólogo lituano, Robertas Kaunas, quien agradeció a España su compromiso con la seguridad y la defensa de los países bálticos, en el actual clima de amenaza.

Un compromiso que se va a materializar, próximamente, con el envío de un sistema antidrones *Crow* que permitirá detectar e identificar sistemas no tripulados no autorizados. Este sistema utiliza una combinación de radares, cámaras y sensores para crear un «escudo inteligente» que protege infraestructuras críticas, aeropuertos y despliegues militares.

Robles manifestó el compromiso total en la defensa de la paz y, en hacerlo por la vía diplomática, «como socio fiable y responsable que es España», no sin antes señalar que «Rusia tiene que saber que las amenazas no van a quebrar el compromiso de nuestro país con el trabajo, la cooperación y la unidad de la Alianza en pro de la libertad y la seguridad».

J. L. Expósito/Fotos: EMAD



Personal del destacamento Vilkas con uno de los cañones españoles desplegados en Lituania en los hangares de la base aérea.